

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 238/Lunes 6 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [El espionaje descarado de los EE.UU., no es ninguna sorpresa.](#) (Aporrea).
- [Wikileaks y la batalla del ciberespacio.](#) (La Jornada).

DE CUBA

- [Presidente de Sudáfrica visita Cuba.](#) AFP
- [Sesionará en La Habana Forum Empresarial Cuba-Sudáfrica.](#) AFP
- [Destaca reunión de Raúl con Presidente de Timor-Leste.](#) EFE
- [Máxima distinción de Timor-Leste es otorgada a Fidel.](#) AFP
- [Refiérese a saludo solidario enviado por Raúl a Venezuela.](#) NOTIMEX
- [Reportan intervención de Canciller cubano en la XX Cumbre Iberoamericana.](#) ANSA/EFE
- [Se pronunció XX Cumbre contra el bloqueo.](#) DPA
- [Alude a entrevista de Bruno Rodríguez y Trinidad Jiménez en Mar del Plata previa a la Cumbre.](#)

EFE

- [Exportará Irán gas licuado a Argentina y Cuba.](#) EFE
- [Cancelan sello postal dedicado al 50 aniversario del restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre Cuba y Rusia.](#) ITAR-TASS
- [Confirma Celso Amorim negativa de refugio a presos de cárcel de BNG.](#) DPA
- [Brasil rechazó recibir detenidos de prisión de BNG, publican en cables de Wikileaks.](#) AFP
- [Insiste EE.UU. en liberación de "contratista" estadounidense.](#) EFE
- [Deciden cambio de sanción al terrorista salvadoreño Cruz León.](#) AFP
- ["FMLN: salvadoreño al que Cuba conmutó pena de muerte debe aprender".](#) AFP
- [Comentario relativo a los 50 años de la Operación Peter Pan.](#) AFP
- [Cita declaraciones de Jaime Ortega a la agencia.](#) ANSA
- [Agradece Ecuador apoyo de Cuba y Venezuela a discapacitados.](#) NOTIMEX
- [Médicos cubanos, vitales en batalla ante cólera en Haití.](#) REUTERS
- [Informa del encuentro de Roberto Morales con profesores consultantes de Ciencias Medicas.](#)

ANSA

- [Trata en relación con medidas a tomar en el sector de la salud.](#) AFP
- [Repercusión sobre la actualización del modelo cubano.](#) AFP/XIN/ANSA
- [Crucero internacional ruso iniciará próximamente sus operaciones en Cuba](#) XINHUA
- [Palabras de Alfredo Guevara en la inauguración del 32 Festival del Nuevo Cine Latinoamericano.](#)

AFP

- [A punto de cumplir 90 años, Alicia Alonso dice que le queda mucho por hacer.](#) EFE
- [Actuará Silvio Rodríguez en el film infantil "Y sin embargo, se mueve"](#) DPA
- [Estrenan obra conjunta artistas de Cuba y EE.UU.](#) ANSA
- [Atletismo cubano confía en seguir en élite mundial tras exitoso 2010](#) AFP

APORREA (Versión digital)

3 de diciembre de 2010

VENEZUELA

EL ESPIONAJE DESCARADO DE LOS EEUU, NO ES NINGUNA SORPRESA

José Justiniano Lijerón*

No hay que vivir en este planeta, para sentir sorpresa o darse por extrañado al conocer una vez más las revelaciones, de miles y miles de archivos confidenciales, en cuyo contenido se certifica documentalmente, las actitudes de la política miserable y abusiva que siempre practicó de intervencionismo y espionaje los EE.UU., (además de sus criminales intervenciones armadas), no sólo en contra de sus supuestos "enemigos potenciales" sino en contra de sus aliados y cómplices.

Si la ONG Wikileaks, como la intermediaria de todas estas “filtraciones” de documentos, no quiere ser cómplice de una tramoya que se está preparando por los EE.UU. debe de largar toda la documentación sin ninguna censura y no direccionada a algunas agencias informativas clientes del imperio, para dar a luz, solamente cosas intrascendentes, por ejemplo: que Evo Morales tiene un tumor, que la Presidenta argentina, puede tener problemas mentales, que el fulano se parece a Hitler, etcétera.

Creo que todas estas “filtraciones” de documentos secretos, son una trampa más del imperio como lo fueron los “atentados” a las torres gemelas en Nueva York, con serios indicios no desmentidos, de haber sido un criminal autoatentado, que les sirvió para justificar y desatar invasiones, que aún les sigue costando miles de vidas humanas a los invadidos, así como a los invasores.

Además con dichos “atentados”, arreció sus ataques a todo movimiento, organización o personas que no comparten sus intereses, y que luchan por liberarse del perjuicio de políticas del sistema capitalista que dañan al hombre y al planeta, acusándolos de “terroristas”. Sin importarle violar leyes de su propio país, conculcando libertades democráticas a sus propios ciudadanos y residentes. Persiguiendo en todo el mundo con ese mote, y con la complicidad de gobiernos títeres, principalmente a ciudadanos musulmanes, violando toda clase de leyes y normas del derecho internacional, que una vez más se la pasaron por sus asentaderas.

El imperio sabe quién, cómo, cuándo, dónde y por qué han permitido la filtración de toda esa documentación, está en desarrollo un nuevo plan macabro, cuando en el mundo se acelera la lucha de los pueblos en contra de su sistema, ya no es solamente en América Latina, sino Europa y el mundo.

Es un mensaje a sus enemigos, pero además a “sus amigos”. Para unos seguirá en su política de intervención y sometimiento, y para los otros, de que es capaz de entrar hasta sus alcobas y no sólo conocer sus secretos de estado, sino además de lo que el imperio tiene costumbre, de averiguar y chantajear las intimidades de las personas, más si estamos hablando de gente como el famoso Berlusconi, para que se alineen y ni siquiera lo piensen, de no obedecer ciegamente a los dictados de sus políticas de sometimiento.

Lo más grave de toda la información que logran averiguar, en los diferentes campos de la economía, la política, la sociedad, recursos naturales, partidos políticos, organizaciones sociales y personas, con la complicidad de sus agentes nacionales, que tendrán que ser desenmascarados y enjuiciados como traidores a la patria. Es que dicha Información la usan para tergiversar, mentir, desestabilizar economías nacionales, y gobiernos cuando así les conviene a sus intereses, fomentar golpes de estado, llegando como es de conocimiento general, a asesinatos de dirigentes políticos y sociales en cualquier parte del mundo, mediante actos terroristas, o muertes por causas “naturales” o “accidentales”.

El imperio en su actitud cínica, se da el tupé de querer aparecer de víctima de esas “filtraciones”, pero en realidad le están diciendo al mundo, “eso somos y hacemos nosotros ¿y que?” Como todos sus amigotes del imperio tienen cola de paja, seguro que la meterán dentro de sus piernas y aquí no pasó nada.

La esperanza sigue estando en quienes somos sus enemigos jurados de su sistema y sus hechos criminales, los pueblos, sus organizaciones y gobiernos revolucionarios que sin duda alguna persistirán en sus luchas, hasta hacer retroceder y vencer este tipo de políticas criminales de quienes se declaran los gendarmes del mundo.

Al centro quedan gobiernos, que se creen estar al margen del gran conflicto mundial, y algunas potencias que tendrán que decidir más temprano que tarde, de seguir pretendiendo remozar el sistema capitalista u obedecer el clamor de sus pueblos, que quieren transitar hacia un nuevo sistema social de paz, con igualdad, justicia y solidaridad.

O perecemos todos, aguantando la política del imperio o nos salvamos todos, luchando decididamente en contra de él y sin dejarnos confundir ni amedrentar. No hay alternativas.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA JORNADA (Versión digital)

3 de diciembre de 2010

MÉXICO

WIKILEAKS Y LA BATALLA DEL CIBERESPACIO

Ángel Guerra Cabrera

La filtración por Wikileaks de más de un cuarto de millón de cables clasificados, cruzados durante más de 40 años entre el Departamento de Estado y sus misiones diplomáticas alrededor del mundo, ha hecho correr ya ríos de tinta de información y debate sobre el inaudito acontecimiento. Una conclusión muy importante se refiere al potencial de las nuevas tecnologías para hacer posible lo que hasta hace dos décadas no era concebible sino como el muy improbable resultado de un sofisticado aparato de información integrado por múltiples redes de personal altamente profesional convenientemente insertado en todas las regiones geográficas del planeta por alguna de las dos superpotencias de entonces. Otra, derivada de la primera, es la posibilidad que se abre de desnudar ante el mundo la conducta arrogante agresiva, injerencista, racista, criminal, en suma, del decadente y declinante imperio estadounidense.

Lo que está revelando Wikileaks hasta hoy –y esto es muy importante tomarlo en consideración– no son los cables intercambiados sobre la sucia materia operacional entre el cuartel general de la CIA, en Langley, y sus estaciones, con o sin fachada legal, dispersas por todo el mundo. Por eso, en la mayor parte de los casos no se trata de información sobre acciones y tendencias que no conociéramos o no hubiésemos intuido ya, pero como ocurre con el golpe de Estado en Honduras, lo sustantivo es –verdadero monumento al cinismo– su calificación de "ilegal" e "ilegítimo" el informe a sus superiores por el embajador yanqui en Tegucigalpa. Algo parecido ocurre con la campaña conspirativa y de descrédito internacional de Washington contra el presidente Hugo Chávez o la debilidad imperial ante la altanería de Israel pese a la dependencia de aquel de su ayuda militar y económica. De la misma manera, la constatación reiterada hasta el infinito de los obsesivos designios estadounidenses contra Irán, catalogados por Fidel Castro y numerosos expertos en geopolítica como un camino que conduce irreversiblemente a una suicida guerra nuclear.

Entre las innumerables valoraciones sobre la trascendencia de la filtración de Wikileaks, recomiendo leer la muy medular y sintética escrita por la periodista cubana Rosa Miriam Elizalde, a quien considero una de las personas más calificadas en la actualidad sobre la batalla de ideas contra la dominación capitalista en el ciberespacio. Por esa razón, citaré extensamente su texto titulado "Wikileaks humilla al Cibercomando", publicado originalmente en la página web Cubadebate:

"El golpe es demoledor para la política imperial estadounidense, que había aprendido a convivir con los medios tradicionales, domesticándolos. Ahora estos saben que tienen que adaptarse a la nueva era del ciberespacio, con sus millones de fuentes autónomas de información, que han resultado ser una amenaza decisiva a la capacidad de silenciar en que se ha basado siempre la dominación.

"Lo que estamos presenciando es histórico y humillante para los halcones imperiales. Con su audaz trabajo de coordinación entre los medios tradicionales y los llamados sociales, Wikileaks ha ganado la primera gran batalla de la "Era de la Información" contra los mecanismos que en las últimas décadas han utilizado Estados Unidos y sus aliados gubernamentales y mediáticos para influir, controlar y coaccionar...

"Lo que ha desatado las alarmas en Washington es que Wikileaks demuestra que un pequeño grupo de periodistas e informáticos, utilizando hábilmente las nuevas tecnologías y maniobrando en las redes sociales y en las aguas turbias de la comunicación transnacional, puede poner en jaque a la mayor superpotencia del mundo y a su súper ejército ciberespacial, con mil hackers, un presupuesto multimillonario y una abrumadora campaña de terror, para imponer en todo el mundo, con el pretexto de la ciberseguridad, la ciberguerra".

Y ahora viene un planteamiento fundamental de Elizalde por su valor como conclusión práctica, que hace vislumbrar lo que podríamos catalogar de enjambre de nuevas guerrillas revolucionarias del ciberespacio, trocando por computadoras lo que en otras circunstancias fueron los fusiles.

"...ciertas claves que no debería desdeñar ninguna estrategia de resistencia: el conocimiento y apropiación de las nuevas tecnologías, el valor de la transparencia informativa, el ciberespacio como ámbito de acciones tanto ofensivas como defensivas y las extraordinarias posibilidades del Internet como herramienta de lucha".

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 5 DIC 2010 (AFP) - El presidente de Sudáfrica, Jacob Zuma, inició este domingo una visita oficial a Cuba en la cual sostendrá diálogos con su homólogo Raúl Castro y suscribirá acuerdos buscando reactivar los

nexos económicos y políticos con la isla, informó la prensa local.

Zuma fue recibido en el aeropuerto por el vicescanciller Marcos Rodríguez, para comenzar el lunes con la agenda oficial, según la cual será recibido por Castro con los honores de su cargo en el Palacio de la Revolución.

Tras depositar una ofrenda floral ante el monumento al Héroe Nacional José Martí, Zuma y Castro sostendrán conversaciones oficiales que culminarán con la entrega al mandatario sudafricano de la orden José Martí, la más alta condecoración de la isla.

Paralelamente a su visita, sesionará el lunes y martes un foro empresarial, en el cual 50 hombres de negocios sudafricanos se reunirán con sus pares cubanos para identificar intereses comerciales y de inversión en los sectores de la minería, turismo, agroindustria, construcción, comunicaciones y farmacéutico.

Al encuentro asistirá el ministro de Comercio e Industria, Robert Davis, dijo la Agencia de Información Nacional (AIN).

"El evento permitirá a la isla mostrar las potencialidades de exportación de algunos productos y servicios, así como también las oportunidades de inversión extranjera", dijo la AIN citando a la Cámara de Comercio de Cuba.

Zuma asistirá el martes a la firma de acuerdos bilaterales en la cancillería cubana, cuyo contenido no fue revelado.

Sudáfrica y Cuba establecieron relaciones diplomáticas en 1994 y actualmente cooperan en los sectores de la salud, la construcción y la formación de recursos humanos.

LA HABANA, 5 DIC 2010 (AFP) - Más de 50 empresarios sudafricanos se reunirán en La Habana con sus pares cubanos para identificar posibilidades de negocios, durante la visita del presidente Jacob Zuma, quien llega este domingo a la isla.

Los hombres de negocios representan los sectores de la minería, turismo, agroindustria, construcción, comunicaciones y farmacéutico que, encabezados por el ministro de Comercio e Industria, Robert Davis, sesionaran lunes y martes, dijo la Agencia de Información Nacional (AIN).

El encuentro empresarial anterior se realizó también en La Habana en junio de 2009, cuando Sudáfrica anunció la condonación de la deuda comercial cubana, cuyo monto no se precisó, para estimular el comercio que cayó de 50 millones de dólares anuales en los años 90 a menos de cinco en la actualidad.

"El evento permitirá a la isla mostrar las potencialidades de exportación de algunos productos y servicios, así como también las oportunidades de inversión extranjera", dijo la AIN citando a la Cámara de Comercio de Cuba.

Zuma llegará este domingo a Cuba en su primera visita como presidente de esa nación, tras ser electo en mayo de 2009, para una visita oficial de tres días, en la cual sostendrá conversaciones con su homólogo Raúl Castro y será condecorado con la Orden José Martí, la máxima distinción de la isla, informó la cancillería local.

El martes, Zuma asistirá a la firma de acuerdos bilaterales en la cancillería cubana, cuyo contenido no se especificó.

LA HABANA, 3 DIC (EFE).- El presidente cubano, Raúl Castro, recibió hoy en La Habana al mandatario de Timor-Leste y Premio Nobel de la Paz 1996, José Manuel Ramos-Horta, a quien impuso la orden "José Martí", la más alta condecoración que confiere el Gobierno de la isla.

Raúl Castro y Ramos-Horta, quien realiza una visita oficial a Cuba hasta el próximo lunes 6, realizaron conversaciones en las que ratificaron "el excelente estado de las relaciones bilaterales y la voluntad de fortalecerlas", además de abordar varios temas de la agenda internacional, según reportó la televisión estatal cubana.

Durante la reunión, Raúl Castro agradeció a Ramos-Horta la orden en grado "Gran Collar" que el Gobierno de Timor-Leste confirió al líder de la revolución cubana, Fidel Castro.

Por su parte, Ramos-Horta dijo que recibió "con gran humildad y honor" la orden José Martí, que le entregó el presidente Raúl Castro en una ceremonia celebrada en el Palacio de la Revolución de La Habana.

Ramos-Horta inicio este viernes las actividades de su agenda oficial en Cuba con la colocación de una ofrenda floral ante el monumento del héroe independentista cubano José Martí, en la Plaza de la Revolución.

La salud y la educación son las áreas fundamentales de la cooperación entre Cuba y Timor-Leste, aunque también incluye los sectores energético, agrícola y minero.

Como parte de los acuerdos intergubernamentales suscritos en 2004, Cuba mantiene desde ese año en Timor-Leste una brigada médica que presta servicios en la mayoría de los distritos del país y actualmente incluye a 193 cooperantes.

En 2005 se inició la cooperación en el sector de la educación con la participación de asesores y profesores cubanos en la Campaña Nacional de Alfabetización en Timor-Leste, mediante la aplicación del método cubano de alfabetización denominado "Yo sí puedo".

LA HABANA, 3 DIC 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro recibió el viernes la máxima condecoración de Timor Oriental, que entregó el presidente de ese país, José Ramos Horta, a su hermano, el gobernante Raúl Castro, en una ceremonia en el Palacio de la Revolución.

Ramos Horta, Premio Nobel de la Paz 1996, concedió a Fidel Castro la Orden de Timor Oriental en Grado de Gran Collar como reconocimiento al apoyo que brinda Cuba a su país en salud y educación, según un comunicado oficial.

Fidel Castro, de 84 años, que cedió el mando a su hermano Raúl en julio de 2006 por enfermedad, estuvo ausente en la ceremonia.

Durante la ceremonia, Raúl Castro entregó a Ramos Horta la Orden José Martí -máxima distinción de Cuba-, tras sostener conversaciones en las que "ratificaron el excelente estado de relaciones bilaterales y la voluntad de fortalecerlas", abordaron temas de política internacional, según la nota.

La orden José Martí es conferida por el gobierno a personalidades cubanas o extranjeras que "hayan realizado grandes hazañas en favor de la paz y la humanidad, o valiosos o extraordinarios aportes a la educación, la cultura, la ciencia y el deporte".

"Quiero agradecer el apoyo que me han dado Fidel, Raúl y el gobierno cubano el apoyo que nos han dado sobre todo en el desarrollo de la educación y la salud de mi país", declaró Ramos Horta, quien llegó el jueves a la isla para una visita de cuatro días.

Cuba y Timor Oriental establecieron relaciones diplomáticas el 20 de mayo de 2002. Desde entonces, 46.000 timorenses fueron alfabetizados con el método cubano "Yo sí puedo", y unos 600 jóvenes se formaron como médicos en la isla, que mantiene en la nación asiática una brigada de 193 médicos y paramédicos, según datos oficiales.

LA HABANA, 3 DIC (NOTIMEX).- El líder cubano Fidel Castro 'sugirió' que se ponga a disposición del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, a las decenas de miles de colaboradores de este país para ayudar en la emergencia climática que ha causado una treintena de muertos, reveló hoy el diario Granma.

El órgano del gobernante Partido Comunista (PCC), del cual Castro es primer secretario, señaló que esta disposición fue dada a conocer por el presidente Raúl Castro a su homólogo venezolano durante una plática telefónica para ofrecer la solidaridad de Cuba.

'El compañero Raúl dialogó con Chávez, vía telefónica, y le reiteró que nuestro pueblo estará siempre al lado del venezolano', escribió Granma que citó un reporte desde Caracas de la agencia cubana Prensa Latina basado en una transmisión por Venezolana de Televisión.

'Raúl le explicó al mandatario venezolano que estuvo reunido durante varias horas con el Comandante (Fidel Castro) en ocasión del aniversario 54 del desembarco del Granma, almorzaron juntos y estuvieron comentando la dramática situación que afronta Venezuela', dijo Granma.

'Fidel sugirió instruir al embajador de Cuba en Caracas para que todas las compañeras y compañeros que prestan colaboración en ese hermano país se pongan a disposición de Chávez y del gobierno bolivariano para lo que sea necesario en estas circunstancias', agregó.

Las lluvias de las últimas semanas han ocasionado en Venezuela además casi 72 mil damnificados en seis estados y Caracas, en tanto los deslaves han dejado cientos de casas destruidas, carreteras obstruidas y dañadas, así como puentes devastados.

MAR DEL PLATA, 4 (ANSA).- El canciller cubano, Bruno Rodríguez acusó hoy al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, en la Cumbre Iberoamericana que se celebra en Mar del Plata, de "estar lleno de hipocresías".

Rodríguez, al hablar en el foro, basó su acusación en las revelaciones hechas por Wikileaks de documentos secretos de Washington. Estos, explicó el ministro, "desnudan la diplomacia imperial".

"Han de quedar pocos ingenuos en este mundo que no hayan entendido que detrás de las sonrisas y palabras amables del presidente de Estados Unidos no ha habido ningún cambio de política ni ética", dijo Rodríguez, quien encabeza la delegación cubana a la conferencia.

Para Cuba ese hecho y la falta de una nueva política de Washington hacia ese país demuestran que Obama "no cambió nada" ni siquiera "en la ética" que atribuye a Estados Unidos.

Están "llenos de arrogancia, cinismo, hipocresía", consideró, especialmente en cuanto al "intervencionismo en asuntos internos" que revelan los documentos publicados por Wikileaks.

Por otra parte, el canciller consideró complicado que se lleguen a acuerdos en la Cumbre sobre cambio climático que transcurre actualmente en Cancún, México.

MAR DEL PLATA (ARGENTINA), 4 DIC (EFE).- El canciller cubano, Bruno Rodríguez Parrilla, cargó hoy contra Washington durante la XX Cumbre Iberoamericana con denuncias sobre las revelaciones de wikileaks que, dijo, confirman que "detrás de la sonrisa" del presidente Barack Obama "no ha habido cambio de política ni ética".

Padilla introdujo la polémica de los cables diplomáticos estadounidenses revelados por Wikileaks en el pleno de la Cumbre para denunciar que "desnudan la diplomacia imperial" y están "llenos de arrogancia, cinismo, hipocresía" y "transparentan sus verdaderas intenciones" y la "burda intervención en nuestros asuntos internos".

"Han de quedar pocos ingenuos en este mundo que no hayan entendido que detrás de las sonrisas y palabras amables del presidente de Estados Unidos no ha habido ningún cambio de política ni ética", dijo el ministro.

Rodríguez Parrilla se refirió también a la Cumbre climática de Cancún para advertir que es difícil que se adopte un compromiso de mínimos y lamentó que, "en el mejor de los casos, se seguirá deliberando con vistas al próximo año" y "cuando concluya Cancún se habrá perdido un año".

El canciller encabeza la delegación cubana en esta cumbre, que será clausurada hoy.

MAR DEL PLATA, 4 DIC (DPA) - La XX Cumbre Iberoamericana de jefes de Estado y gobierno se manifestó hoy a través de declaraciones y comunicados especiales sobre cuestiones como el bloqueo contra Cuba, la situación de las Islas Malvinas y el cambio climático. A continuación, se transcriben los párrafos centrales:

BLOQUEO CONTRA CUBA: "Reafirmamos una vez más que en la defensa del libre intercambio y de la práctica transparente del comercio internacional, resulta inaceptable la aplicación de medidas coercitivas unilaterales que afectan el bienestar de los pueblos, su acceso y disfrute pleno de los beneficios de la cooperación internacional en todas las esferas, incluida la Educación para la Inclusión Social, y obstruyen los procesos de integración.

Reiteramos el más enérgico rechazo a la aplicación de leyes y medidas contrarias al Derecho Internacional como la Ley Helms-Burton y exhortamos al gobierno de los Estados Unidos de América a que ponga fin a su aplicación. Pedimos al gobierno de los Estados Unidos de América que cumpla con lo dispuesto en 19 sucesivas resoluciones aprobadas en la Asamblea General de las Naciones Unidas y ponga fin al bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene contra Cuba".

ISLAS MALVINAS: "Reafirmamos la necesidad de que los gobiernos de la República Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte reanuden, a la mayor brevedad posible, las negociaciones tendientes a encontrar una pronta solución a la disputa de soberanía sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes, en el marco de las resoluciones de la Organización de las Naciones Unidas, de la Organización de los Estados Americanos y de las disposiciones y objetivos de la Carta de las Naciones Unidas, incluyendo el principio de integridad territorial. Destacamos, asimismo, la permanente vocación al diálogo demostrada por la República Argentina".

CAMBIO CLIMATICO: Se da "la bienvenida a la 16 Conferencia de las Partes de la Convención Marco sobre el Cambio Climático y la 6 Conferencia de las Partes del Protocolo de Kioto que se lleva a cabo del 29 de noviembre al 10 de diciembre del presente año en la Ciudad de Cancún, México. Determinados a acordar soluciones frente al cambio climático que tanto afecta a nuestra región y al mundo entero, hacemos público nuestro compromiso común para definir acciones en el marco de estas conferencias. En este sentido, apoyamos las labores de la Presidencia Mexicana y reconocemos los esfuerzos realizados por dicha Presidencia".

INTENSAS LLUVIAS: "Expresamos nuestra más profunda solidaridad con los países iberoamericanos y en particular con la República Bolivariana de Venezuela, la República de Colombia y la República de Guatemala por la situación de emergencia que enfrentan en gran parte de sus territorios, como consecuencia de inundaciones y derrumbes que han cobrado vidas, desplazado miles de familias, destruido cosechas, viviendas, e interrumpido servicios básicos e infraestructuras viales, todo ello debido a las intensas lluvias que los han azotado en los últimos meses (...) Hacemos un llamado a la comunidad internacional para brindar el apoyo que sea requerido".

CELAC: Se manifiesta "satisfacción por la convicción mostrada por la región latinoamericana y caribeña expresada en la Declaración de la Unidad y sus documentos anexos (Cancún, febrero de 2010), de constituir la comunidad Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

Reconocen y alientan la labor de Venezuela y Chile como Co-Presidencia del Foro Unificado de la Cumbre América Latina y el Caribe y Grupo de Río (CALC-GRIO), que tiene como objetivo llevar adelante la redacción del documento de procedimientos de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) a ser aprobado en la próxima Cumbre de Caracas, compartiendo el apoyo a la República Bolivariana de Venezuela por la realización de la referida Cumbre, el venidero 5 de julio de 2011, la cual coincide con la celebración del Bicentenario de la Declaración de su Independencia".

LUCHA CONTRA EL TERRORISMO: "Reiteramos nuestra total condena de todo acto de terrorismo como acto criminal e injustificable y reafirmamos nuestro compromiso de combatir el terrorismo en todas sus formas y manifestaciones, con estricto apego al Derecho Internacional, a las normas internacionales de protección de los derechos humanos y al Derecho Internacional Humanitario, para lo cual, entre otras acciones, reforzaremos siempre que sea necesario nuestras legislaciones nacionales y promoveremos una cooperación internacional activa y eficaz para prevenir, investigar, sancionar y eliminar toda manifestación de este flagelo".

CÓMBATE A LA DELICUENCIA ORGANIZADA TRANSNACIONAL: Se afirma que "las nuevas tendencias, formas y manifestaciones de la delincuencia organizada transnacional, especialmente de los delitos del tráfico ilícito de drogas, incluyendo al desvío de precursores químicos, el tráfico ilícito de armas, el lavado de activos, la trata de personas, así como el terrorismo y la corrupción, han generado un incremento en los índices de violencia en la región, que preocupa a nuestros ciudadanos por el impacto negativo en el bienestar, la seguridad y el desarrollo económico de nuestras sociedades".

"INICIATIVA YASUN ITT": "Reconocen y respaldan las iniciativas de mitigación del cambio climático que de manera voluntaria se desarrollan en la región. Saludan la Iniciativa Yasuní-ITT del Ecuador por constituir una efectiva medida para enfrentar el cambio climático y destacan el apoyo que ha recibido. En virtud de esta Iniciativa

del Ecuador se dejarán de explotar 846 millones de barriles de petróleo y se evitará la emisión a la atmósfera de 407 millones de toneladas de carbono".

"QHAPAQ ÑAN": "Reiteramos nuestro apoyo al proyecto de integración cultural y desarrollo Qhapaq Ñan - Sistema Vial Principal Andino-, tal como fuera recogido en la XVIII Cumbre Iberoamericana de El Salvador, 2008 y en la XIII Cumbre Iberoamericana de Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, 2003; reafirmamos nuestra convicción sobre su pertinencia para reforzar los lazos de colaboración transfronteriza entre Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y el Perú, en beneficio de la integración regional y expresamos nuestro respaldo al Centro de Patrimonio Mundial a través del proceso de nominación del Qhapaq Ñan a la lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO".

MAR DEL PLATA (ARGENTINA), 3 DIC (EFE).- La ministra española de Exteriores, Trinidad Jiménez, y su homólogo cubano, Bruno Rodríguez, abordaron hoy la cooperación regional en Iberoamérica y las relaciones de Cuba con España y la UE en una entrevista celebrada en Mar del Plata antes del inicio de la XX Cumbre Iberoamericana.

Fuentes diplomáticas consideraron positivo el resultado de esta reunión bilateral, si bien no está previsto que el Ministerio de Asuntos Exteriores español informe hoy sobre su contenido.

Mientras tenía lugar esta reunión bilateral, el Ejecutivo español acordaba en Madrid solicitar a Cuba la extradición activa del miembro de ETA José Ángel Urtiaga Martínez por delito de colaboración con banda armada terrorista.

El Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero pide la extradición de Urtiaga por su presunta participación en actividades de entrenamiento y adiestramiento en el uso de artefactos explosivos con bombas.

Recientemente Jiménez se mostró comprensiva con la reacción del canciller cubano a un acuerdo de la UE que pretendía dar respuesta a la excarcelación de 42 presos políticos acogidos en España y a las reformas económicas para fomentar negocios por cuenta propia entre los cubanos, pero que no revocó la denominada posición común de la Unión sobre Cuba, como pretendía España.

Bruno Rodríguez afirmó que la UE "sueña" si considera que puede normalizar las relaciones con la isla caribeña sin eliminar la llamada "posición común", ante lo que la ministra española juzgó "normal" que el Gobierno cubano expresara "cierta cautela" hasta conocer qué propuesta de diálogo iba a plantearle la Unión.

Antes de su entrevista con el canciller cubano, Jiménez se reunió hoy con el ministro de Exteriores paraguayo, Héctor Lacognata, con quien ha tratado las perspectivas de cooperación bilateral y la colaboración en los preparativos de la próxima cumbre iberoamericana, que se celebrará en Paraguay en 2011.

TEHERÁN, 4 DIC (EFE).- Irán exportará gas natural licuado a Cuba y Argentina a través de una planta que está construyendo en Venezuela, anunció hoy el director de la Compañía iraní de LNG (gas licuado), Alí Kheyrandish.

"El mercado sudamericano de exportación de LNG es prioritario para Irán. Actualmente, Venezuela tiene contratos a largo plazo con Argentina y Cuba", explicó.

"De acuerdo con el pacto alcanzado, el abastecimiento de gas licuado a Argentina y Cuba se hará desde la planta que Irán construye en la región venezolana de Delta Cariba, cuya capacidad de producción rondará los 5.4 millones de toneladas al año", agregó Kheyrandish, citado por la agencia de noticia sindical Inna.

El subsuelo de Irán esconde las segundas mayores reservas probadas de petróleo y gas del mundo.

Años atrás, el régimen iraní descubrió el yacimiento de gas de "South Pars", que explota junto a Qatar y que según los expertos alberga un ocho por ciento de las reservas mundiales.

Según las autoridades iraníes, el país planea producir cerca de 70 millones de toneladas cúbicas de gas natural en 2015, lo que le convertiría uno de los mayores exportadores del planeta y para lo que tiene en marcha siete nuevos proyectos.

Argentina e Irán rompieron sus relaciones después de que Buenos Aires acusara al régimen iraní de estar detrás del atentado que en 1994 mató a casi un centenar de persona en el centro cultural judío (AMIA) de la capital sudamericana.

POR IVÁN VALIUK

LA HABANA, DIC 5 (ITAR-TASS). La ceremonia solemne de cancelación de un sello postal dedicado al 50 aniversario del restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre Rusia y Cuba tuvo lugar aquí en el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos.

En la actividad participaron el embajador de Rusia en Cuba, Mijail Kaminin, el viceministro de la Informática y las Comunicaciones de Cuba, Ramón Linares Torres, altos representantes de varios ministerios y departamentos cubanos, así como de organizaciones sociales y científicas.

La cancelación del sello dedicado al 50 aniversario del restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre nuestros países es culminación lógica de una serie de actividades importantes organizadas este año en Cuba , manifestó el embajador ruso. Según sus palabras, "todas las actividades, al igual que el acto de hoy, muestran que aquí confían en Rusia y esperan que nuestras relaciones tengan un gran futuro".

"Es muy importante que este año haya mostrado el fortalecimiento de nuestra cooperación e interacción prácticamente en todos los ámbitos de relaciones entre Rusia y Cuba", agregó. Según sus palabras, "terminamos

este año con optimismo y estamos seguros de que el año que viene llegará a ser un nuevo jalón en el incremento de la interacción entre Moscú y La Habana".

El jefe de Europa en el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, Ernesto Sentí, calificó de trascendental la ceremonia de cancelación del sello para los dos países. Las relaciones entre Cuba y Rusia no es una reliquia del pasado ni es nostalgia sino que es parte importante de nuestro presente y futuro, subrayó.

RÍO DE JANEIRO, 3 DIC (DPA) - El canciller brasileño, Celso Amorim, confirmó hoy que el gobierno rehusó pedidos de Washington para que el país sudamericano recibiera como refugiados a presos de Guantánamo, tal como consta en documentos diplomáticos estadounidenses filtrados por la organización no gubernamental Wikileaks.

"Hubo sondeos efectivos, pero Brasil no consideró apropiado recibirlos, por varias razones. Algunas personas eran sospechosas de terrorismo. Si son inocentes, lo más normal hubiera sido que encontraran su camino de regreso (al lugar de origen). No había razón para que nosotros importáramos un problema que no tenía nada que ver con nosotros", dijo Amorim.

Según el diario brasileño "Folha de Sao Paulo", la negativa de Brasilia es tema de tres cables elaborados por la embajada de Estados Unidos entre 2005 y 2009.

El primer informe, elaborado el 24 de mayo de 2005 por el entonces embajador estadounidense en Brasilia, John Danilovich, afirma que "el gobierno de Brasil todavía sostiene que no puede aceptar a inmigrantes de Guantánamo porque sería ilegal designar como refugiado a alguien que todavía no está en suelo brasileño".

En otro cable, se afirma que Washington se dispuso a pagar los gastos de un viaje de agentes del gobierno brasileño a Cuba para tratar los procesos de concesión de refugio.

Otro documento, redactado el 30 de octubre de 2009, relata el resultado de nuevas gestiones realizadas por la embajada ante la Cancillería brasileña sobre el mismo tema: "No hubo reacción positiva del gobierno brasileño".

Según "Folha de Sao Paulo", las revelaciones sorprenden porque, en declaraciones públicas, integrantes del gobierno de Luiz Inacio Lula da Silva expresaban una posición favorable a recibir a los presos de Guantánamo.

Esta posición fue manifestada, por ejemplo, por como el ministro jefe de la Secretaría de Derechos Humanos, Paulo Vannucchi, quien en marzo del año pasado afirmó que apoyaba la concesión de refugio a presos de Guantánamo "por una perspectiva de derechos humanos".

La base de Guantánamo, en territorio cubano, fue utilizada por Estados Unidos para albergar a personas capturadas después de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001.

A la postre, se descubrió que algunos de los detenidos no tenían nexos con los ataques, pero que tampoco estarían en situación segura si regresaran a sus países de origen. Por esta razón, el gobierno de Estados Unidos pasó a contactar varios países, entre ellos Brasil, para pedirles que aceptaran como refugiadas a estas personas.

BRASILIA, 3 DIC 2010 (AFP) - El gobierno brasileño se negó en reiteradas oportunidades a recibir en su suelo a detenidos de la prisión estadounidense en Guantánamo, Cuba, de acuerdo a cables diplomáticos de Estados Unidos revelados el viernes por el sitio web WikiLeaks.

El sitio -que fue obligado a utilizar dominios de la red Internet en Suiza después que la presión de Estados Unidos forzó su expulsión de un proveedor estadounidense- publicó tres cables enviados por la representación diplomática en Brasilia a Washington.

De acuerdo con uno de esos cables, de 2005, el entonces embajador estadounidense John Danilovich informó que Brasil "sostiene que no puede aceptar inmigrantes de Guantánamo porque es ilegal designar como refugiado a alguien que aún no está en suelo brasileño".

Otro de los cables, también de 2005, menciona que Brasil mantenía su posición contraria a recibir esas personas, a pesar de la "urgencia" del pedido formulado por Estados Unidos. El más reciente de los cables data de octubre de 2009.

Los tres cables muestran que ya desde 2003 los representantes estadounidenses buscaron infructuosamente convencer a las autoridades brasileñas de recibir a detenidos de Guantánamo.

De los documentos se desprende que el principal argumento brasileño era que para aceptar a esas personas como refugiados era necesario que primero fueran consideradas como tales por el país responsable (Estados Unidos), que sin embargo se limitaba a declararlas "combatientes ilegales".

Este viernes, el ministro brasileño de Relaciones Exteriores, Celso Amorim, confirmó que hubo contactos diplomáticos sobre el tema, pero no logró precisar si las fechas de las conversaciones coinciden con la de los cables divulgados.

"Hubo contactos efectivos, pero Brasil no consideró adecuado recibirlos, por varias razones. Algunas eran personas bajo sospecha de terrorismo. Lo más normal hubiera sido, si eran inocentes, que encontraran de vuelta su camino en la vida", dijo Amorim, sin ofrecer otros detalles.

WASHINGTON, 3 DIC (EFE).- Estados Unidos dijo hoy que la detención de Alan Gross, el subcontratista estadounidense encarcelado en Cuba desde hace un año, es un "grave impedimento" para avanzar en el diálogo entre ambos países.

"Le hemos dejado muy claro al Gobierno de Cuba que la detención continuada de Alan Gross es un grave impedimento para avanzar en el diálogo entre nuestros países", declaró hoy el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley, en un comunicado.

"Su arresto y detención continuada sin cargos viola los estándares internacionales sobre debido proceso y procesos judiciales", añadió el portavoz.

Hoy se cumple un año desde que las autoridades cubanas detuvieron a Gross, de 60 años, después de acusarle de espionaje, algo que el Departamento de Estado niega tajantemente.

El estadounidense, que trabajaba en Cuba como subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), distribuía ordenadores portátiles, móviles y otros equipos tecnológicos a una comunidad judía en la isla cuando fue detenido.

"Ha pasado mucho tiempo durante el que las autoridades cubanas deberían haber liberado al señor Gross. Ha languidecido en una prisión cubana durante un año entero y el Gobierno cubano todavía tiene que explicar las razones de su detención o presentar cargos", señaló.

Crowley reiteró que el Gobierno de EE.UU. continuará utilizando "todo canal disponible" para urgir a las autoridades de la isla a poner fin a la "injustificable y larga experiencia penosa" de Gross.

La secretaria de Estado, Hillary Clinton, se ha implicado personalmente en la búsqueda de su liberación y se ha reunido más de una vez con la familia de Gross.

También organizaciones de derechos humanos y otros países han pedido al Gobierno de Cuba que libere a Gross por motivos humanitarios.

La última vez que la Sección de Intereses de EE.UU. en La Habana tuvo acceso consular al estadounidense fue el pasado 16 de noviembre.

LA HABANA, 3 DIC 2010 (AFP) - El Tribunal Supremo de Cuba conmutó este viernes la pena de muerte por 30 años de prisión al salvadoreño Ernesto Cruz León, condenado en 1999 por atentados con bomba en La Habana, en uno de los cuales murió un italiano, según fuentes judiciales citadas por el portal oficialista Cubadebate.

La Sala de Delitos contra la Seguridad del Estado del Tribunal Supremo Popular, que el jueves abrió una audiencia de apelación, "anunció la decisión de sustituir la sanción original que se le impuso por la de 30 años de privación de libertad", de acuerdo con Cubadebate.cu.

Cruz León, de 39 años, y otro salvadoreño, Otto René Rodríguez Llerena, fueron sentenciados a muerte, acusados de varios atentados con bombas en hoteles de La Habana a mediados de 1997 por orden del anticastrista cubano Luis Posada Carriles.

La nueva sentencia es la "máxima pena que se le puede imponer dada la legislación aplicable al caso", señaló el portal, que difundió un video en el que aparece Cruz León, tras ser capturado a en 1997, explicando de qué forma y en qué sitios colocó los explosivos.

La resolución ocurre dos años y medio después de que el presidente Raúl Castro, a quien su hermano Fidel Castro delegó el poder en 2006, conmutara la pena a varios condenados a muerte en abril de 2008 y dijera que los casos de los dos salvadoreños y un anticastrista cubano estaban en estudio.

"Nos alegramos que esto se haya hecho. Era algo que esperábamos porque el Gobierno ya había conmutado más de 30 penas de muerte en el 2008 y suponíamos que ese precedente influiría en la decisión tomada con él", dijo a la AFP el disidente Elizardo Sánchez, presidente de la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos.

Sánchez comentó que "es de esperar que la misma decisión debe tomarse con los otros dos condenados a muerte: el salvadoreño Rodríguez Llerena y el cubano Humberto Real Suárez", acusado de matar a una persona durante un desembarco armado en el centro de la isla en 1994.

Según La Habana, en el juicio quedó probado que Cruz León fue enviado a la isla para cometer los atentados por la Fundación Nacional Cubano Americana (FNCA) y Posada Carriles, que, señaló Cubadebate, "dirigían la red de terroristas que se organizó y financió en Estados Unidos y se estructuró en Centroamérica para tratar de destruir la Revolución".

En el juicio, en el que fue condenado por el delito de "terrorismo continuado", Cruz León aceptó responsabilidad en los hechos pero negó toda vinculación con la FNCA -con sede en Miami- y reveló que fue contratado por el salvadoreño Francisco Chávez Abarca, detenido en Venezuela en julio pasado y extraditado a Cuba.

Chávez Abarca, cuyo testimonio en que acepta los hechos fue difundido en los medios cubanos, "fue quien lo convenció de realizar misiones terroristas en el extranjero, al contarle que él mismo lo había hecho", apuntó Cubadebate.

Cuba inició un proceso contra Chávez Abarca bajo cargos de haber contratado a Cruz León y a Rodríguez Llerena, y de planificar otros atentados en Cuba y Venezuela a las órdenes Posada Carriles, que vive en Miami y a quien La Habana y Caracas imputan la autoría intelectual de la voladura de un avión en 1976 -que dejó 73 muertos- y varias conspiraciones para asesinar a Fidel Castro.

En su visita a La Habana a principios de octubre, el presidente de El Salvador, Mauricio Funes, afirmó que los salvadoreños confesaron sus delitos, por lo que su gobierno se abstendría de "abogar" por ellos.

Cuba mantiene la moratoria sobre la pena capital desde 2000, interrumpida en 2003 cuando fusiló a tres secuestradores de una embarcación con la que pretendían emigrar a Estados Unidos.

SAN SALVADOR, 3 DIC 2010 (AFP) - El partido gobernante de El Salvador dijo este viernes que esperaba que el salvadoreño Ernesto Cruz León, a quien el Tribunal Supremo de Cuba le conmutó la pena de muerte por 30 años de prisión por atentados con bombas en hoteles de la isla, "haya aprendido la lección".

"Que bueno para la familia de Cruz León, esperamos que haya aprendido la lección de no ser un terrorista", declaró a la AFP el coordinador general del gobernante Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN, izquierda), Medardo González.

El Tribunal Supremo cubano conmutó este viernes la pena de muerte a Cruz León, condenado en 1999 por varios atentados con bombas, perpetrados en hoteles de La Habana en 1997, en uno de los cuales murió el turista italiano Fabio di Celmo.

González recomendó a Cruz León que una vez que cumpla su sentencia y recupere su libertad, "se dedique a hacer cosas de paz y no a andar de terrorista".

El gobierno salvadoreño no comentó de inmediato la decisión del tribunal cubano. El presidente Mauricio Funes y el canciller Hugo Martínez se encuentran en Argentina con motivo de la Cumbre Iberoamericana.

MIAMI, 3 DIC 2010 (AFP) - Llegaban desde La Habana solos, en vuelos que los traían en secreto y con la creencia de que sus padres viajarían pronto, pero la separación duró años para muchos niños de la "Operación Pedro Pan", un masivo éxodo de menores cubanos a Estados Unidos. Un menor llamado Pedro, lo que dio nombre a la operación-- que querían sacar a sus hijos del país en rechazo a la doctrina marxista que la Revolución Cubana imprimía en las escuelas.

El esquema terminó de acordarse los primeros días de diciembre de 1960 y el vuelo inicial con niños cubanos -- que viajaban en aviones comerciales, casi todos de la compañía PanAm-- aterrizó en Miami al día siguiente de Navidad.

El gobierno estadounidense autorizó una exención de visa para el operativo, que se convirtió en dos años en el mayor éxodo de niños del continente.

"El programa se había pensado inicialmente para traer a unos 200 niños. Nadie imaginó que se extendería tanto", dijo Carmen Valdivia, ahora arquitecta en Miami, que llegó a esta ciudad con 12 años en agosto de 1962.

Hasta diciembre de ese año, cuando se suspendieron definitivamente los vuelos después de la crisis de los misiles entre La Habana y Washington en plena Guerra Fría, un total de 14.048 niños cubanos no acompañados habían llegado a Estados Unidos.

"Los verdaderos protagonistas de esta historia fueron nuestros padres, que tomaron la decisión de sacarnos del país y luego quedaron allí sin poder salir", dijo Valdivia, que vivió en "Florida City Camp", uno de los campos que se construyeron en la zona para albergar a los niños cubanos.

Sus padres llegaron tres años después. "Cuando mandé a mis hijas y me quedé sola creí que no sobreviviría", comentó Leonor Valdivia, la madre de Carmen.

El agravamiento de la relación entre Estados Unidos y Cuba impidió hasta 1965 toda posibilidad de reunificación de padres e hijos.

El ex senador Mel Martínez, que se convirtió en el primer hispano en llegar a la Cámara alta y en presidir el Partido Republicano, esperó 4 años para reencontrarse con sus padres, que viajaron desde La Habana en 1966.

"Cuando llegué a Miami estaba muy triste, muy sólo", contó el ex senador a la AFP en 2008. "Me entregaron al cuidado de una familia estadounidense en Orlando, que no hablaba español, y yo no hablaba inglés".

El famoso cantante de salsa Willy Chirino y el actual alcalde de Miami, Tomás Regalado, también se cuentan entre los niños Pedro Pan que lograron notoriedad.

Una gran parte de los menores encontraron a familiares que los albergaron en la zona de Miami, pero otros tantos quedaron al cuidado de instituciones católicas, en campos de asilo o fueron recibidos por familias sustitutas en distintos puntos de Estados Unidos.

A Rosa Bagley la recibió una familia en West Orange, Nueva Jersey (noreste) donde vivió un año. "El año pasado, 48 años después, me reencontré con ellos a través de Facebook", comentó.

Los niños que participaron de esta operación "llegaron a 187 ciudades, en 45 estados" de Estados Unidos, dijo Juan Pujol, al frente de la organización sin fines de lucro Pedro Pan, que reúne toda la información, la historia y una amplia base de datos del programa.

Pujol llegó con 16 años a Miami. Fue alojado en "Campo Matacumbe", cerca de esta ciudad, donde conoció a su actual esposa, también llegada con los vuelos de Pedro Pan.

"Aprendí el oficio de cerrajero y con los años pude comprar la empresa para la que trabajaba", que hoy se especializa en la instalación de sistemas de seguridad en edificios, relató.

"Fue muy duro estar lejos de mi familia, pero siempre le agradezco a mi madre la decisión de haberme enviado aquí porque fue por mi bien", agregó Pujol, que vivió una experiencia distinta porque sus padres nunca dejaron Cuba.

LA HABANA, 5 (ANSA)- El cardenal cubano Jaime Ortega, aseguró hoy que la mediación de la Iglesia Católica con el gobierno de Raúl Castro por la liberación de los presos opositores "va bien" y se conseguirán nuevas

liberaciones de detenidos.

El cardenal aseguró que proseguirá el proceso de condonación de penas dispuesto por el gobierno cubano, incluso para los que deseen permanecer en la isla.

"La mediación va bien. Siguen saliendo varios prisioneros y de los que se quedarán en Cuba tras su salida de prisión ya fue liberado uno y serán liberados los demás", afirmó Ortega a ANSA, tras oficiar una misa en la catedral de La Habana, este domingo.

Tras reunirse con el presidente Raúl Castro, Ortega anunció el 8 de julio último la liberación 52 presos que la oposición considera como "políticos".

Estos detenidos fueron condenados en juicios en 2003 bajo acusaciones de servir como "mercenarios de Estados Unidos".

De ese grupo, tras ser excarcelados, 40 viajaron a España, y uno decidió quedarse en Cuba, mientras que los 11 restantes aún están en prisión.

El cardenal, que es Arzobispo de La Habana, regresó el lunes último de un viaje a El Vaticano, donde fue recibido por el Papa Benedicto XVI.

"Estuvimos con el Papa. Sentimos su gran comprensión. Está muy al tanto de toda la labor de la Iglesia en Cuba. Sobre esta mediación está muy satisfecho, y agradece mucho que el proceso se haya dado y que continúe", expuso el cardenal.

QUITO, 3 DIC (NOTIMEX).- El vicepresidente de Ecuador, Lenin Moreno, agradeció hoy a Cuba y Venezuela el apoyo al programa 'Manuela Espejo' que brinda ayuda a los discapacitados en su país.

'Gracias a los revolucionarios cubanos, médicos que decidieron rebasar las fronteras de su revolución y venir a ayudarnos en Ecuador. No lo hubiéramos podido hacer sin ustedes', dijo al referirse a los brigadistas que participaron en el programa.

Moreno agradeció la ayuda durante un acto en el que entregó un informe del programa con ocasión del Día Mundial de la Discapacidad, en el cual, además, entregó una placa de reconocimiento al gobierno de Cuba, que recibió el embajador en Quito, Jorge Rodríguez.

En las brigadas que recorrieron las 24 provincias de Ecuador participaron 314 médicos, científicos y especialistas en diversas ramas de salud cubanos, quienes retornarán a su país este fin de semana.

El vicepresidente ecuatoriano también se refirió en el acto al líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro, de quien dijo que cuando lo recibió en La Habana, pudo conocer a un 'verdadero revolucionario' dedicado toda su vida a su pueblo.

También agradeció al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien donó 21 millones de dólares en ayudas técnicas.

El programa 'Manuela Espejo', que comenzó en julio de 2009, visitó un millón 286 mil 331 de hogares, en los que detectó 294 mil personas con discapacidad, de las cuales 21 mil son casos críticos, y viven en extrema pobreza.

De este grupo, el 25 por ciento corresponde a discapacidad intelectual, mientras que el 75 por ciento, a otras discapacidades, según la coordinadora de las brigadas médicas cubanas, Mercedes Gámez.

Moreno recordó que la Misión 'Manuela Espejo' encontró personas olvidadas, en lo más recóndito de los páramos, en la amazonía o la costa, viviendo en condiciones infrahumanas, 'incluso en jaulas o en huecos bajo la tierra'.

Explicó que los resultados del primer estudio biopsicosocial, clínico y genético de la discapacidad en país permitirán delinear políticas de Estado para prevenir y atender discapacidades tanto físicas como intelectuales.

El vicepresidente ecuatoriano dijo que Ecuador está presto a compartir la experiencia de 'Manuela Espejo' con Colombia y Perú, como lo han pedido el vicepresidente Angelino Garzón y el presidente Alan García, respectivamente.

PUERTO PRINCIPE, DIC 4 (REUTERS) - No envían comunicados de prensa, no tienen relacionistas públicos y sus contactos no son muy publicitados por el enorme operativo humanitario contra la epidemia de cólera en Haití.

Pero cuando Naciones Unidas pide más médicos y enfermeras para combatir la enfermedad que está causando la muerte a decenas de personas todos los días en Haití, sus funcionarios acuden primero a la brigada médica cubana.

Con una tradición de servicios en las naciones más pobres y olvidadas del planeta, los cubanos son una importante fuerza de vanguardia en el esfuerzo multinacional contra la epidemia que ha matado desde mediados de octubre al menos a 2.000 personas en Haití, y probablemente más.

Mientras muchos trabajadores extranjeros de ayuda humanitaria se concentran en la capital haitiana, donde más de 1,3 millones de sobrevivientes del terremoto del 12 de enero están hacinados en campamentos, los médicos cubanos están atendiendo a víctimas del cólera en aldeas rurales de difícil acceso.

Un equipo liderado por cubanos llegó esta semana hasta uno de esos asentamientos, la empobrecida aldea montañosa de Plateau en el departamento de Artibonite devastado por el cólera, donde montaron un centro de tratamiento de emergencia en los bancos de una iglesia protestante.

"Nosotros no buscamos publicidad. Buscamos al pueblo", dijo a REUTERS el coordinador de la Brigada Médica Cubana en Haití, Lorenzo Somarriba, en el cuartel general del contingente en un suburbio de Puerto Príncipe.

"Los médicos cubanos están trabajando en los sitios más difíciles. Nuestra política es de concentrarnos en los lugares fuera de la capital", añadió, un hecho reconocido tanto por las autoridades sanitarias haitianas como extranjeras.

FUERZA SOBRE EL TERRENO

En la mesa hay una pequeña bandera cubana. En las paredes hay fotos del ex presidente Fidel Castro y el guerrillero argentino Ernesto "Che" Guevara, médico de profesión.

Plateau es el centro de asistencia a las víctimas del cólera número 39 montado y operado por médicos cubanos en la intimidante geografía de Haití, desde la costa hasta las montañas desnudas de vegetación en el interior, donde campesinos pobres y analfabetos son víctimas de una mortal enfermedad desconocida para ellos.

Los lugares son cuidadosamente marcados en un mapa de Haití en el cuartel general de la brigada y Somarriba, que es viceministro de Salud en Cuba, cita cifras y estadísticas como si fuera un general dirigiendo a sus tropas en una campaña militar.

La brigada dirigida por los cubanos en Haití tiene 908 personas, dijo Somarriba. Incluye a personal formado en Cuba de 19 naciones, la mayoría de América Latina, el Caribe y África que trabajan bajo la bandera cubana.

Es el mayor contingente médico extranjero desplegado en Haití y trata a entre 30 y 40 por ciento de los pacientes de cólera en la nación.

Se trata principalmente de médicos y enfermeras, pero incluye también técnicos y expertos en logística. Tienen almacenes, una flota de camiones y aviones que llevan suministros y personal desde la isla de Gobierno comunista.

La escala, la organización y la experiencia de esta brigada convierten a Cuba en país al que las autoridades haitianas y sus socios en el esfuerzo humanitario recurren cuando tienen que reforzar la trabajosa respuesta a la epidemia.

"Ellos (los cubanos) están disponibles, están entrenados, tienen recursos en el lugar", dijo Nyka Alexander, portavoz de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en Haití.

"Conocemos el terreno. Tenemos gente que habla creole y el pueblo nos conoce", dijo Somarriba, aludiendo a la presencia de la brigada médica cubana desde hace 12 años en Haití. El personal médico cubano llegó por primera vez a Haití para asistir a las víctimas del huracán George en 1998.

Valerie Amos, la principal funcionaria humanitaria de la ONU, dijo durante una visita a Haití el mes pasado que para frenar la tasa de mortalidad de la epidemia el país necesitaría aumentar urgentemente el número de médicos extranjeros. La especialista habló de al menos 100 médicos más y 1.000 enfermeras más.

El Gobierno británico dijo que financiaría el envío de 115 médicos, 920 enfermeras y 740 asistentes de la región para montar 12 centros de tratamiento y 60 unidades en Haití.

EL PRIMERO EN RESPONDER

Funcionarios de la ONU dicen que Cuba fue la primera nación en ofrecer más personal.

"Hay un llamado a todo el mundo pero la primera respuesta es de los cubanos. Ellos van a mandar 300 médicos adicionales", dijo a REUTERS el jefe de la misión de la ONU en Haití, Edmond Mulet.

Somarriba dijo que los refuerzos médicos cubanos estaban ya listos en La Habana y volarían a Haití.

El médico dijo que además de sus propios recursos, la brigada cubana ha estado recibiendo contribuciones significativas de la Organización Panamericana de la Salud y la OMS, la agencia para la infancia UNICEF y el Programa Mundial de la Alimentación.

Cuba también ha estado trabajando desde el 2007 con su aliado socialista y productor de petróleo Venezuela para crear una red nacional de salud en Haití.

La Habana ya ayudó a Haití tras el devastador terremoto de enero con una misión que llegó a tener 1.700 integrantes en marzo pasado.

Somarriba dijo que los médicos y enfermeras cubanas que ya se encontraban en Haití trataron los primeros casos de la epidemia de cólera el 15 de octubre en Mirebalais, en el departamento Centre, haciendo sonar la alarma sobre casos de diarrea severa que fueron confirmados como cólera.

En los centros administrados por la brigada cubana fallecen menos personas por culpa del cólera, dijo Somarriba. La tasa de mortalidad era de menos del 1 por ciento, contra un promedio nacional de 3,5 por ciento.

Añadió: "Debemos evitar la competencia, la comparación.

Debemos todos ayudar únicamente (...) ayudar a Haití y a todas las Américas por el riesgo de propagación que esto tiene".

Puede que no tengan el alcance de relaciones públicas de muchas agencias internacionales de ayuda humanitaria, pero los cubanos tienen un poderoso apoyo del ex presidente Fidel Castro, que ha relatado sus logros en columnas publicadas en sitios web oficiales.

"Haití debe ser además reconstruido desde sus cimientos, con la ayuda y la cooperación de todos", escribió Castro.

LA HABANA, 3 (ANSA)- El gobierno cubano busca "hacer eficiente y sostenible" el sistema de salud pública nacional, gratuito para los cubanos, en medio de la exigencia de ahorro de recursos del estado, se anunció hoy.

"Cuba reordena los servicios sin renunciar al plan del médico de la familia, concepción de medicina preventiva aplicada hace más de 20 años", dijo el ministro del sector, Roberto Morales.

Morales anunció a profesores consultantes de la Escuela Nacional de Salud Pública, según medios locales, que se hará una nueva distribución de consultorios sanitarios que atenderán cada uno hasta 1.500 personas.

El plan médico de la familia fue propuesto hace más de dos décadas por el entonces presidente Fidel Castro pero según especialistas "necesita adecuarse" ahora a gastos "más razonables" del estado.

Morales expuso que es "importante" que se apliquen "las transformaciones necesarias en el sector para elevar la satisfacción de la población".

Subrayó que se debe hacer un "trabajo político ideológico, elevar la ética médica, multiplicar acciones de prevención de salud y utilizar adecuadamente los medios diagnósticos y terapéuticos", entre otras medidas.

La salud pública y la educación son los dos pilares de los programas sociales en el país. El gobierno sostiene que ambos serán "adecuados" a la situación económica, sin atenuar sus alcances.

LA HABANA, 5 DIC 2010 (AFP) - El gobierno de Raúl Castro reorganizará y compactará el emblemático sistema de salud cubano, cuyos empleados excedentarios serán reubicados o enviados al exterior a prestar servicios que generen ingresos al país, según un texto oficial conocido este domingo.

El documento del Ministerio de Salud, que circula entre los empleados del sector y publicado esta semana el sitio oficial Infomed (<http://www.sld.cu>), explica que los trabajadores que no sean necesarios serán recalificados para reubicarlos en áreas con escaso personal.

Los que no puedan ser reubicados serán capacitados para que cumplan "tareas como colaboradores en el exterior", según el texto "Transformaciones necesarias en el sistema de Salud Pública", al que tuvo acceso la AFP.

Los servicios médicos se mantendrán gratis para países pobres, pero serán vendidos a aquéllos "cuya economía lo permita", "con el fin de reducir nuestros gastos y contribuir al desarrollo del Sistema Nacional de Salud", apuntó.

Cuba tiene 38.000 colaboradores de salud en 77 países, la mayoría en Venezuela, cuyos servicios generan más de 6.000 millones de dólares anuales y representan la primera entrada de divisas, seguida del turismo.

Las medidas forman parte de un plan de reformas de Raúl Castro, que incluye la eliminación de 500.000 empleos estatales -hasta marzo- en busca de eficiencia y productividad, y la apertura a la pequeña y mediana empresa para que absorba a parte de los desempleados.

El sector salud, que con el de educación consume el 46,7% del presupuesto nacional, cuenta con cerca de 600.000 trabajadores, de los cuales sobran entre 50.000 y 100.000, dijeron a la AFP fuentes cercanas al sector.

Según el documento, en el sector salud sobran enfermeros, operadores de aparatos médicos, laboratoristas, entre otros, y personal administrativo y burocrático, pero "no sobra ningún médico", aseguró en octubre el ministro Roberto Morales.

En Cuba, para 11,2 millones de habitantes, hay 74.800 médicos, 11.500 estomatólogos, 106.000 enfermeros y 133.700 auxiliares y técnicos, que trabajan en 291 hospitales, 498 policlínicos, 12.000 consultorios y 338 hogares maternos, entre otros, según datos al cierre de 2009.

Pero el sistema inició un proceso para "reorganizar, compactar y regionalizar los servicios de salud" con la filosofía de "racionalidad económica y calidad", destacó el texto.

Ello incluye priorizar el método de "diagnóstico clínico" y dar un uso "adecuado" a las costosas investigaciones complementarias, de laboratorio o imagen, así como el cierre de policlínicos, hogares maternos y servicios, cuya demanda no justifique su existencia.

LA HABANA, 5 DIC 2010 (AFP) - Los cambios económicos que impulsa el presidente Raúl Castro en busca de eficiencia y productividad en la economía cubana requieren nuevas leyes, pues algunos carecen de sustento legal, afirmó este domingo un experto.

"Es obvio que tendrá que existir una amplia actividad legislativa para implementar los principios que trazan los lineamientos", dijo José Toledo, presidente de la Comisión de Asuntos Constitucionales y Jurídicos del Parlamento y decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana.

En declaraciones a la revista Bohemia, Toledo aseguró que "se trata de crear nuevas normas, más que de modificar lo vigente, para dar cobertura a todo lo que los Lineamientos recogen".

"El país se halla inmerso en una revisión de las normas jurídicas actualmente vigentes, y de seguro a partir de ahora se generarán las que haga falta aprobar", añadió.

Raúl Castro presentó los Lineamientos de la política económica, que deberá sancionar el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC) en abril, que buscan terminar con el paternalismo estatal, hacer eficiente y productiva la economía, abrir un espacio al trabajo privado, la pequeña y mediana empresa y las cooperativas no agropecuarias.

El proceso ocurre simultáneo a una decisión oficial de "desinflar" las nóminas estatales despidiendo medio millón de empleados en seis meses y otro millón más tarde, los que deben pasar al sector privado,

fundamentalmente.

"Creo que habría que hacer una ley de la empresa socialista que establezca sobre cuáles principios se funda, cómo será su desempeño, su trabajo financiero y demás aspectos. ¿Qué hacer cuando no sea eficiente?", dijo Toledo.

Añadió que "habría que hacer una ley sobre cooperativas. ¿Sobre qué bases se constituyen, sobre cuáles principios funcionan, cómo están obligados a desempeñarse sus integrantes, qué derechos les asiste, cuáles son causales que permitirían extinguir una cooperativa?".

"El país no posee una norma legal que desarrolle la cooperativa que no sea agropecuaria, para la que sí tenemos una ley", entonces "habría necesidad de hacerla para lo específico que se pretende ahora fomentar, como también para el trabajo por cuenta propia, sus principios, sus derechos"

LA HABANA, 4 DIC (XINHUA) -- Varios miles de cubanos están acudiendo a las oficinas estatales para tramitar permisos y montar pequeños negocios privados como parte del programa oficial de "actualización del modelo económico" de la isla. En el primer mes de apertura del programa, más de 81.000 cubanos solicitaron licencias para abrir negocios privados, la quinta parte de ellos relacionados con la elaboración y venta de alimentos.

Esa cifra corresponde a los permisos solicitados desde la publicación de las normas para permitir esos negocios, el 25 de octubre pasado, de acuerdo con un reciente informe del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social. En agosto pasado, el gobierno del presidente Raúl Castro anunció la ampliación a 178 de las modalidades de negocios privados que se permiten en la isla y aumentó además el número de empleados que pueden tener un "cuentapropista", como se denomina aquí a los propietarios particulares.

"Quedé disponible y voy a probar suerte con (la apertura de) una pequeña cafetería", dijo a XINHUA el habanero Ignacio Martínez, quien trabajaba en una empresa estatal y quedó sin empleo como parte de los ajustes que realiza el gobierno para aligerar la carga pública. Martínez, quien era chofer de una empresa tabacalera, subrayó la facilidad con que se hacen los trámites, algo inusual en una isla donde cualquier gestión burocrática resulta prolongada.

"Los trámites son ágiles pues los documentos son entregados en menos de una semana", apuntó Martínez quien explicó que "por lo que he visto, lo que más se solicita son licencias para vender alimentos y alquilar habitaciones".

Para Martínez, como para muchos otros solicitantes, la incógnita ahora está en cómo garantizar la rentabilidad de los nuevos negocios, que tendrán que enfrentar la carencia de insumos y los altos impuestos.

La carga impositiva es un tema bien complicado, pues los cubanos no están acostumbrados al pago de esos tributos, por lo que las autoridades tratan de que los ciudadanos adquieran una "cultura tributaria".

"Estamos desarrollando un fuerte proceso de capacitación y de preparación de nuestro personal para que esté a tono con lo que nos ha pedido el país: que la población adquiera una cultura tributaria y una conciencia tributaria", dijo días atrás la directora de la Oficina Nacional Tributaria (ONAT) Yolanda Álvarez.

Sobre los insumos, un reciente artículo del diario oficial Granma, aseguró que para asegurar los suministros a los "cuentapropistas", el gobierno reorientará las importaciones y gastará en 2011 unos 130 millones de dólares para comprar productos en el exterior, de los que 36 millones se dedicarán exclusivamente a alimentos.

El rotativo advirtió que "esos suministros no aparecerán por arte de magia" y que es necesario fortalecer la oferta con un aumento de las producciones nacionales, además adelantó que de inmediato se realizará el "levantamiento de los inventarios existentes en los almacenes para movilizarlos hacia la red de tiendas" del país.

El número de trabajadores por cuenta propia con licencia alcanzó un máximo de 209.000 en 1996, pero en la medida que la economía cubana se recuperó, esa cifra descendió hasta los actuales 143.000, quienes se desempeñan como mecánicos, albañiles, plomeros, taxistas y relojeros, o en giros como el alquiler de habitaciones y restaurantes familiares.

La ampliación del trabajo por cuenta propia en la isla, y la reducción progresiva de empleados de gobierno, son pilares del programa oficial de "actualización del modelo económico" impulsado por el gobierno para superar la grave crisis que azota a Cuba desde hace décadas y que se ha profundizado en los últimos años.

Además de la salida de medio millón de personas del aparato estatal, el plan incluye la eliminación de subsidios sociales excesivos, la flexibilización del mercado inmobiliario y la aplicación de un nuevo régimen tributario, entre otros aspectos.

Ese programa de ajustes está contenido en un documento titulado "Proyecto de lineamientos de la política económica y social", que debe ser discutido y ratificado en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC) en la segunda quincena de abril de 2011.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 4 (ANSA)- Decenas de miles de cubanos ya tienen o buscan actualmente sus permisos para trabajar como privados, estimulados incluso por la prensa oficial que publica hoy "preguntas y respuestas" sobre el tema.

"¿Por qué tantas trabas?", preguntó el viernes un lector inconforme con el proceso al diario Granma, órgano del Partido Comunista, gobernante, y que este sábado publicó un cuestionario con sus respuestas acerca de "la legislación del trabajo por cuenta propia".

"Les escribo ya que se me ha presentado un pequeño problema. Vivo en Pinar del Río, municipio de San Luis (occidente), soy jubilado y estoy en proceso de construcción de una cafetería en el jardín de mi casa; ahí comienzan los problemas y las trabas, ya que me informan que no se pueden construir cafeterías", expuso un lector al diario.

"Donde quiero hacerlo es en el campo, no estamos hablando de la ciudad, mi pregunta es: ¿puedo o no construir mi cafetería? ¿Por qué tantas trabas? Esas son las que no dejan que nuestro país avance", consideró.

El gobierno reveló esta semana que son 81.498 las personas que pidieron licencias para trabajar en las 178 especialidades aprobadas por las autoridades en octubre último. El Ministerio del Trabajo dijo que casi 30.000 recibieron los permisos correspondientes.

"No estoy preocupada con los impuestos. Sé que son altos. Pero ahora tengo que organizar mi peluquería", dijo a ANSA Marlene Esther, de 50 años de edad que dijo haber comprado "equipos" en "el extranjero" para su nuevo negocio y que los "importó sin problemas".

"Soy optimista. Tengo ya la licencia y estoy montando todo en la azotea de la casa", explicó. "Y ya tengo clientes y dos empleadas contratadas", dijo.

Hoy, en su nueva sección Granma recordó que la persona "aprobada" para operar como privado puede "ejercer la actividad junto con los trabajadores contratados, cuando se trata de los titulares autorizados a contratar, excepto en las actividades de transporte".

Pedro Suárez, quien posee un viejo Ford fabricado en Detroit en 1953, afirmó, sin embargo, que necesitaría un "conductor suplente". Aún no tiene su permiso. Confesó, sin embargo, que ya "hago mis viajecitos con cuidado para no buscarme problemas" si lo detectan alquilando sin licencia.

"Tengo 65 años de edad y necesito descanso. Un sobrino mío quiere trabajar conmigo. Veremos si lo resuelvo", aseguró.

El periódico Granma informó que son "los organismos de la Administración Central del Estado y entidades nacionales las facultadas a autorizar el ejercicio del trabajo por cuenta propia.

Puso como ejemplo que las direcciones laborales municipales pueden autorizar a elaboradores y vendedores de alimentos y bebidas, y la Oficina del Historiador de La Habana brinda permisos a "figuras costumbristas" y "contratistas privados".

"Busco un permiso para organizar mi propia academia de bailes cubanos", explicó Ofelia, de 37 años de edad, ex bailarina que ya da clases "por su cuenta" a turistas.

Otro candidato, Anael González, joven de un barrio periférico de La Habana, tiene una licencia como "constructor". "Voy a formar mi brigada con amigos que son albañiles, carpinteros y electricistas", explicó.

Su plan tiene apoyo en los nuevos permisos, pues Granma aclara hoy que los "cuentapropistas" dedicados a esa rama podrán contratar "los trabajadores que requieran".

LA HABANA, 4 DIC (XINHUA) -- La próxima llegada de un crucero internacional ruso a Cuba confirmó el interés de las autoridades por ampliar el abanico de la industria turística nacional para enfrentar la actual crisis económica.

Las compañías Tropicana Cruises LTD y Pacific Naval iniciarán en fecha próxima sus operaciones en Cuba, con un circuito exclusivo alrededor de la isla, a bordo del barco ruso Adriana, con capacidad para 304 pasajeros.

El itinerario previsto incluye a La Habana como punto de partida, y escalas en la Isla de la Juventud, en el sur; en Cienfuegos; Ocho Ríos, en la caribeña isla de Jamaica; Santiago de Cuba y Cayo Saetía, ubicado en la Bahía de Nipe, la norteña Holguín.

El recorrido propone un encuentro con la naturaleza, historia, cultura y tradiciones de la isla mediante un variado programa, organizado junto a la agencia Cubatur, que incluye excursiones a ciudades patrimoniales y museos, buceo, senderismo y eventos musicales o gastronómicos.

El capitán de la nave, Vasily Borovsky, dijo a la prensa que ese circuito de ocho días se desarrollará inicialmente durante un año y pretende atraer turistas de Rusia y otros países de Europa del Este, quienes al concluir la travesía pueden extender su estancia en Cuba y disfrutar de destinos como el afamado balneario de Varadero.

La capacidad del barco permitirá la llegada de unos 10.000 viajeros anuales, y además será una nueva fuente de empleo para la nación caribeña donde se debe contratar al 90 por ciento del personal de servicio.

A mediados del pasado mes, comenzó a operar el crucero español "Gemini", con capacidad para 800 pasajeros, que atracó en el puerto de La Habana con 220 turistas de 11 países, la mayoría españoles, lo que marcó el despegue de esa actividad en la isla, muy deprimida en Cuba en los últimos tres años por los efectos del bloqueo de Estados Unidos.

BLOQUEO ESTADOUNIDENSE DEPRIME ACTIVIDAD DE CRUCEROS

"La operación de cruceros ha estado extremadamente limitada por el bloqueo norteamericano, y prácticamente hacía tres años que el país no lograba una operación regular", dijo el presidente de la estatal agencia cubana de viajes Cubatur, Lester Oliva, al dar la bienvenida al buque de la compañía Happy Cruises, en la terminal habanera de cruceros.

Bajo el nombre de "Tesoros del Caribe", el crucero -cuya compañía opera también en coordinación con Cubatur, sale todas las semanas del puerto habanero, y hace un recorrido de ocho días con escalas en Cancún y

Cozumel, México; Gran Cayman; Isla Paraíso, en la Isla de la Juventud; y concluirá su ruta nuevamente en la capital cubana.

El turismo de cruceros disminuyó en la isla en un 89 por ciento de 2005 a 2007, al caer la cifra de visitantes de 102.440 a 11.000, luego de que la estadounidense Royal Caribbean adquiriera a la empresa española Pullmantur, dueña del barco "Holiday Dream" que viajaba con frecuencia a la isla y dejaba más de 15 millones de dólares en ingresos.

Una de las primeras medidas adoptadas por Royal Caribbean fue la suspensión de las operaciones en Cuba para evitarse problemas con la enmarañada red de leyes que conforman el bloqueo y prohíben los viajes de barcos y ciudadanos estadounidenses a la isla.

A partir de ese momento, Cuba sólo reportaba operaciones de cruceros bastante pequeñas, de una, dos o tres escalas como máximo, y ninguna desde Estados Unidos, país que concentra la propiedad de la mayoría de las compañías de cruceros en el mundo.

Sin embargo, ahora la actividad se irá recuperando "progresivamente", como destacó Oliva, pues sólo ese barco reportará unos "800 turistas semanales" hasta abril próximo, durante "el primer trimestre de 2011" y de "manera estable" en 2012.

Cuba tiene una infraestructura para la actividad que incluye además de la de La Habana, las terminales de Cienfuegos, en el centro; Santiago de Cuba, en el sureste; y una instalación de playa en la isla de la Juventud, al suroeste; con las cuales podría recibir, hasta 600 barcos; 1,2 millones de turistas, y más de 125 millones de dólares anuales, según estadísticas oficiales.

De acuerdo con pronósticos de la Asociación Americana de Agencias de Viajes (ASTA, por sus siglas en inglés), dos años después de que Washington elimine las prohibiciones de viajar a Cuba, medio millón de turistas norteamericanos podrían llegar a la isla en cruceros.

Las autoridades cubanas consideran que las potencialidades son "incalculables" para el crucerismo, como parte de la estrategia para ampliar y diversificar el turismo como parte del plan oficial de "actualización del modelo económico".

La industria turística cubana logra en lo que va de año un crecimiento acumulado del tres por ciento, después de recibir más de dos millones de vacacionistas, una cifra alcanzada en medio de la contracción que sufre el sector a consecuencia de la crisis internacional.

El turismo reportó más de 2.000 millones de dólares a Cuba el año pasado, lo que equivale a cerca de un 20 por ciento del ingreso de divisas extranjeras al país.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 3 DIC 2010 (AFP) - El 32 Festival de Cine de La Habana levantó sus cortinas con una invitación de su presidente, Alfredo Guevara, a realizadores de América Latina a ser testigos de la arrancada de las reformas que impulsa en Cuba el Gobierno de Raúl Castro.

"Esta Revolución se impone ahora desestatizar la sociedad cubana, liberarla del espíritu burocrático-estatal que todo lo corrompe", dijo Guevara la noche del jueves, en presencia del vicepresidente Esteban Lazo, ideólogo del gobernante Partido Comunista, y el ministro de Cultura, Abel Prieto, ante unas 5.000 personas en un repleto teatro Karl Marx, el mayor de Cuba.

Guevara destacó que el festival se celebra en momentos en que "una revolución de vocación y en el camino socialista se rebela desde dentro, revolucionándose contra el riesgo de verse devorada por el espíritu soporífero-conformista-estatal que suele encarnar en burocracia, inmovilista siempre y siempre improductiva".

Presente en casi todos los festivales de La Habana y en los principales acontecimientos del medio siglo de revolución cubana, el Premio Nobel de Literatura, el colombiano Gabriel García Márquez, escuchó a Guevara sin inmutarse, como enterado por donde corren los acontecimientos.

La película escogida para la apertura, la mexicana "Revolución", una compilación de 10 historias de igual número de directores, resultó lenta para espectadores habituados a filmes inaugurales impactantes, por lo que muchos abandonaron la sala antes del final.

Pero el Festival comenzó en las calles de La Habana unas horas antes de la apertura formal, cuando las principales salas de la capital cubana se vieron animadas por filas de espectadores que no solo buscan el más de centenar de obras en competencia, sino otras 400 que se proyectan en muestras.

Un panorama internacional y muestras de la cinematografía de Alemania, Gran Bretaña, España, Italia, Polonia, Canadá, desatan el interés de los cinéfilos, cuya posibilidad de acceder al cine internacional se vio muy mermada en los últimos años, debido a la crisis económica, que limita la importación de filmes extranjeros.

Tras 32 años de Festival Internacional de Nuevo Cine Latinoamericano es bien visible la coyuntura de relevo generacional entre los realizadores de la región, y en esta ocasión la sesión competitiva Opera Prima, aparece muy concurrida con 24 obras.

"Cada vez resulta más difícil seleccionar las películas latinoamericanas que participarán en el Festival porque recibimos muchas solicitudes. Es una de las razones que nos obligaron este año a ampliar el concurso de óperas primas a 24 películas", dijo a la prensa Iván Giroud, director del Festival.

Entre ellas sobresalen "Abel", del mexicano Diego Luna, y "Hermano", del venezolano Marcel Rasquin, que llegan con la recomendación que significan lauros en los festivales de San Sebastián y Huelva, respectivamente.

Para la crítica especializada que nutre el sitio web y la publicación diaria del Festival, un "plato fuerte" entre las óperas primas es "Afinidad", dirigida por dos actores cubanos, Jorge Perugorria y Vladimir Cruz, protagonistas de la conocida cinta "Fresa y Chocolate", nominada al Oscar en 1995.

También arranca este viernes una pequeña muestra de película ganadoras de premios Oscar y que durante cuatro días proyectará filmes galardonados por la Academia de Hollywood como "Akeelah contra todos", "En tierra hostil" y "Cometas en el cielo".

LA HABANA, 3 DIC (EFE).- A punto de cumplir 90 años, Alicia Alonso, una de las grandes figuras en la historia del ballet, asegura que todavía le queda mucho más por hacer, se confiesa una enamorada de la vida y advierte a los que empiezan que un bailarín debe sobre todo amar su carrera porque la danza es "egoísta".

"¿Qué me queda por hacer? Mucho más. Yo creo que una persona siempre tiene mucho más por hacer. Por eso existimos, porque tenemos que hacer cosas, dar, crear", dijo Alonso en declaraciones a EFE en La Habana.

Alicia Alonso, que dirige el Ballet Nacional de Cuba (BNC), ha recibido a lo largo de todo 2010 numerosos homenajes y reconocimientos dentro y fuera de su país con motivo de su 90 cumpleaños, que celebrará el próximo 21 de diciembre.

Ha sido un cumpleaños "muy largo", dice riéndose, y afirma que aspira a llegar a los 200. Sostiene que la clave para mantenerse activa es simplemente "el amor a la vida y al ser humano" y el "poder ser útil".

Se considera afortunada por haber vivido "muchos momentos grandes" a lo largo de su extensa y exitosa carrera, pero confiesa que "sentir al público" desde el escenario es lo que siempre le ha hecho más feliz, junto a su labor docente.

Convencida de que la misión de los artistas es compartir el talento, Alicia Alonso aconseja a las jóvenes generaciones de bailarines que el secreto es "amar la danza", porque esta carrera "es muy demandante, es muy egoísta: pide todo".

"Hasta cuando caminas tienes que estar pensando en el ballet (...) Uno tiene que vivir completamente enamorado de su carrera. Y vale la pena", asegura.

No tiene en mente, dice, publicar sus memorias, prefiere que lo hagan otros. Y bromea con la idea de crear un ballet inspirado en su propia vida: "¡Ay!, sería muy largo. Demasiados episodios de una vida que ha sido y es muy activa".

Recuerda que descubrió su pasión por el ballet a los nueve años, cuando recibió su primera clase en una escuela de La Habana. "Desde entonces acá no he dejado de dar clases, ni de ensayar, ni de hacer cosas, ni de soñar".

Y vuelve a reírse de la edad: "Qué casualidad, la misma edad que cumplo ahora, nueve. Voy cumplir noventa años pero yo le quito el cero porque los ceros no valen nada".

Preguntada sobre cómo quiere ser recordada, la diva del ballet cubano no tiene ninguna predilección especial: "me bastaría con que me recordasen, eso es todo, que no me olviden".

Nacida el 21 de diciembre de 1920 en La Habana, Alicia Alonso debutó con 10 años, aunque no profesionalmente, con el "Grand vals" de "La bella durmiente" en el antiguo Teatro Auditorium de su ciudad natal donde inició su aprendizaje en la Escuela de Ballet de la Sociedad Pro-Arte Musical. Luego siguió su formación en EEUU.

A los 17, sufrió un accidente que le produjo el desprendimiento de ambas retinas. Operada en varias ocasiones, fue en la ciudad española de Barcelona donde recuperó, aunque sólo en una mínima parte, la visión.

Precisamente cuando se le pregunta por el momento más amargo de su vida Alicia Alonso responde: "mis ojos".

Pero sus problemas de visión no le impidieron bailar en los mejores escenarios del mundo durante años hasta su última actuación de puntillas, ya prácticamente ciega y con casi 72 años de edad: fue el 2 de noviembre de 1993, aunque el anuncio oficial de su retiro de los escenarios se produjo dos años después.

Alicia Alonso se mantiene al frente de la compañía que ella misma fundó, con su nombre, en La Habana en 1948, una época en la que compartió su gran pasión, el trabajo como bailarina en su propia agrupación, con sus actuaciones en el American Ballet Theatre y los Ballets Rusos de Montecarlo.

Ya en los comienzos de la compañía decidió crear una escuela, que desde entonces ha estado unida al ballet y que, en 1959, pasó a convertirse en el Ballet Nacional de Cuba (BNC).

A partir de los años sesenta, Alonso ha realizado innumerables giras anuales por diversos países de Europa, Asia, Latinoamérica y Canadá.

LA HABANA, 5 DIC (DPA) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez debutará en el cine con una actuación en un film infantil que incluirá además música de su autoría, según publicó hoy el portal Cubadebate.cu.

"Estoy invitado a hacer un muy modesto papel, más bien simbólico, dentro de la película", afirmó el fundador de la Nueva Trova cubana.

Según Rodríguez, la película está basada en una obra rusa y se titulará "Y sin embargo se mueve". El film cubano estará protagonizado por la compañía de teatro infantil La Colmenita, de la que forma parte la hija menor

del trovador.

Silvio Rodríguez, de 64 años, regresó el miércoles pasado de España, donde asistió a la entrega del premio de música iberoamericana Tomás Luis de Victoria al guitarrista y compositor cubano Leo Brouwer.

Durante su estancia en Madrid se anunció en La Habana la entrega a Rodríguez del Premio de las Artes 2010 concedido por la llamada Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), espacio de integración regional liderado por Cuba y Venezuela.

Según el cantautor, el premio de 75.000 dólares lo dedicará a la creación de un fondo para actividades culturales en su natal San Antonio de los Baños, a las afueras de La Habana.

Rodríguez iniciará el próximo viernes una gira de conciertos callejeros en barrios de la capital cubana. Según medios locales, se prevé que ofrezca dos o tres recitales de este tipo por mes.

LA HABANA, 5 (ANSA) - Estudiantes de música electroacústica de Cuba y Estados Unidos compusieron una obra común titulada Nuestro Tiempo, y reanudaron contactos entre escuelas de los dos países, se anunció hoy.

"Quisiera que este primer paso dé lugar a una futura colaboración", dijo a la prensa local Neil Leonard, que encabezó a los jóvenes estadounidenses y dirigió la obra dedicada al recién fallecido maestro cubano Juan Blanco.

Uno de los participantes, el compositor cubano Juan Piñera dijo que el encuentro fue "un símbolo de amistad", y mencionó "la posibilidad" de que artistas de ambas naciones "creen una unión en las artes y la espiritualidad".

El gobierno del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, toleró el reanudó, sin hacer declaraciones al respecto, de contactos artísticos y estudiantiles entre los dos países suspendidos por la administración de George W. Bush.

Los dos gobiernos sostienen un agudo conflicto que ya dura más de 50 años.

Aunque en el ámbito cultural se describen las visitas mutuas como un "intercambio", estas no han logrado aliviar, al menos en términos públicos, las tensiones bilaterales.

La representación estadounidense se denomina Ensemble Berklee Interarts. La pieza creada junto a los cubanos mezcla la percusión con tambores batá afrocubanos y un sonido creados por computadoras y sintetizadores.

LA HABANA, 3 DIC 2010 (AFP) - El atletismo cubano confía en sobresalir el próximo año en el Mundial de Daegu y los Juegos Panamericanos de Guadalajara con astros como Dayron Robles, tras un exitoso 2010 en el que conquistó 46 medallas al primer nivel, dijo este viernes el presidente de la Federación local, Alberto Juantorena.

"Lo mismo en el Mundial (en Daegu, Corea del Sur) que en los Panamericanos (de Guadalajara, México) vamos a mantener nuestro sitio de privilegio en la vanguardia del atletismo", señaló Juantorena, citado por el diario digital Jit, del Instituto Cubano de Deportes (INDER), del cual es vicepresidente.

El atletismo, uno de los pocos deportes que cuenta actualmente en Cuba con campeones olímpicos y mundiales, sumó seis preseas en el pasado Mundial de Berlín-2009 (1-4-1) y dominó los Panamericanos de Río-2007, con 12 coronas.

Juantorena felicitó a los atletas cubanos a través del portal digital, al cumplirse este viernes el 105 aniversario de la primera competencia oficial de esa disciplina en la isla.

Jit destacó entre los grandes logros del año que concluye las cinco medallas en el Mundial en sala de Qatar (1-3-1), las 25 del Iberoamericano de Cádiz, España (15-7-3), las cuatro del Mundial Juvenil de Moncton, Canadá (3-1-0), y las cinco de los Juegos Olímpicos de la Juventud de Singapur (2-1-2).

"Pero a la par de los guarismos, sobresale el nivel cualitativo de muchos de sus protagonistas, entre los primeros del ránking mundial en sus respectivas modalidades", añadió.

Mencionó entre los más laureados a Yargelis Savigne, ganadora de siete competencias de 10 al aire libre y segunda del ránking mundial; a la discóbola Yarelis Barrios, con 10 victorias de 14 y cuarta en el escalafón mundial, y al recordista mundial de los 110 m con vallas, Dayron Robles.

"En pista cubierta (Robles) fue implacable, con seis éxitos en igual cantidad de pugnas", dijo Jit, aunque destacó que "al aire libre nunca bajó de los 13 s" y "truncó su presencia en las principales reuniones del año por una lesión".

Robles "dejó con deseos" a su afición, después de coronarse en los 60 con vallas (7,34 s) en el Mundial en sala, apuntó.